

EL CENTINELA

DIARIO REPUBLICANO

NÚMERO 254

SAN JOSÉ, MARTES 15 DE MARZO DE 1904.
REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: Calle 20 Sur N.º 227.

AÑO II

GABINETE DE

Agrimensura, cálculo, clases de Matemáticas y Contabilidad.

Avenida Central Carlos Franc. Salazar Este, N.º 439.

Santana Muñoz

Se hace cargo de contratos de música, contando con una buena orquesta o estudiantina. Se le encontrará siempre en la conocida Barbería de Pedro Muñoz.

GABINETE DENTAL

DEL DOCTOR don LUIS CRUZ

(estación del Ferrocarril de C. R.)

Con una visita solamente y con exámen de los trabajos ejecutados por el Dr. Cruz, puede convenirse cualquiera de que su gabinete dental reune, sin aparatosa ostentación, las exigencias de la profesión; y de que sus procedimientos son conforme á los últimos adelantos del ramo.

Solicito y esmero en el servicio. Precios moderados. Puentes, calzas, placas y extracciones, sin rival.

LINEA DE VAPORES

— DE LA —
UNITED FRUIT CO.

MOVIMIENTO DURANTE LA SEMANA QUE TERMINA EL 19 DE MARZO DE 1904

SALIDAS

S. S. "Ad. Faragut,"	para Boston (vía Jamaica)	el 15 Marzo
"Belvernon,"	para Movile,	el 16 "
"Baker,"	para Nueva Orleans	el 18 "
"Venus,"	para id.	el 19 "

¡LO DEL 3 DE ENERO!!

En la **TINTORERIA CENTRAL** de Carlos Peralta (hijo), situada en la Cuesta de Moras, se acaban de recibir un magnífico surtido de tintas de lo mejor. Pañolones, rebozos, chales, trajes de señoras y caballeros, quedan como nuevos en esta Tintorería. **GARANTÍA Y BARATURA** en los trabajos, **FIRMEZA Y BRILLANTEZ** extraordinaria de las tintas.

"LA JOSEFINA"

FABRICA DE VELAS

Este establecimiento tan bien reputado entre su numerosa y selecta clientela, ha renovado y ensanchado su instalación con la maquinaria y aparatos más modernos y perfectos, lo que hace que sus productos hayan llegado á la mayor perfección.

Además de sus velas de calidad corriente de todo tamaño, se fabrican hoy otras tan buenas como las importadas y notablemente más baratas; y una nueva clase especial para las minas y los climas más calientes que han sido tan bien aceptadas que las minas sólo esas consumen.

LA CERVECERIA DE RICHMOND

es la única fábrica del país que vende al ínfimo precio Cj. 0.90 docena los refrescos esterilizados (con agua cocida).

BANANA

Formación de FINCAS DE BANANAS---Estudios de terrenos

DRENAJE TRANWAY ETC.

—LIMON—
Gran Hotel.

RICARDO PIATTI,
Ingeniero Civil.

EL CENTINELA

DIARIO DE LA TARDE

—o—

DIRECTOR

CARLOS OROZCO CASTRO

ADMINISTRADOR

MIGUEL A. SALAZAR

DISTINGAMOS

Se ha proclamado con énfasis dramático que las elecciones para diputados que acaba de presenciar el país entero, se verificaron al amparo de la más amplia libertad.

Es necesario que le demos la voz de alto á las patrullas políticas que vienen haciendo esas manifestaciones de alegría infantil. La verdad histórica debe brillar ante todo y si nosotros mismos erróneamente dijimos que la libertad había presidido en los actos de las electorales, no queremos seguir haciéndonos cómplices de ese yerro.

Está muy bien que el Sr. Presidente de la República impartiera sus ordenes á fin de que las asambleas votaran con absoluta independencia y libertad, garantizando el ejercicio de un derecho constitucional ¿pero quién le impide á los que manipulean la baja política contrariar las ordenes del superior?

No pudo haber libertad electoral en una asamblea compuesta de individuos que al llegar á las urnas á depositar su voto lo traían comprometido anticipadamente en favor de un círculo determinado, para lo cual se pusieron en juego influencias extrañas al libre ejercicio del sufragio.

No pueden verificarse elecciones libres en una asamblea, en que á pesar de ser presidida por un caballero honorable y digno del respeto y cariño de sus enemigos políticos, se inmiscuyen agentes de la autoridad innecesarios al acto que se supone serio y juicioso.

No hay libertad de acción en electorales de cantón q' se presentan á las urnas presididas por sus respectivos Jefes Políticos, y más aún, si éstos sin ser electores entran á los locales y alternan con los Asambleas, haciendo que no se pierda de vista su carácter de autoridad.

Estos detalles, y otros más que no urge enumerar, son de mucha significación al practicarse las elecciones para poder proclamar á los cuatro vientos que fueron hechas con amplia libertad.

Hay algo más que debemos hacer constar: desde el mes de Setiembre de 1901, en que fué aceptada la Transacción propuesta por don Rafael Iglesias los civilistas y los republicanos formaron un solo grupo y desaparecieron sus respectivas banderas, quedando fundidos en la agrupación nacionalista que ha seguido gobernando el país con el concurso de los unos y de los otros.

Los individuos de ambas fracciones que no aceptaron la transacción quedaron excluidos de la comunión política, á cuyo credo da forma el gobierno presidido por el licenciado Esquivel: son los que componen el partido independiente del país, ó lo que llamamos el partido de oposición.

Pero conste también que los disidentes de ambas fracciones, sin abrigar otras aspiraciones que las contenidas en los moldes de la ley, han marchado cada uno por su lado sin necesidad de entrar en componendas los unos con los otros.

No es, pues, cierto que los civilistas y republicanos se hayan unido, ni que fundidos los unos en los otros hayan buscado un triunfo electoral.

Pueden haber coincidido en algún punto sus miras casualmente y por eso ambas fracciones se han encontrado próximas, pero ninguna de ellas ha renunciado la propia independencia con que ha venido siendo conocida ante el público.

No es, pues, el caso de que se deprima á ambos grupos por una derrota que no han sufrido, ó que si la sufrió fué uno solo, es decir: el que entrara en lucha.

Esas dos agrupaciones de independientes, pueden llegar á obtener el primer triunfo, el día que unidos bajo el mando de un jefe—eso sí entendido en achaques de política—se dejen por él sugerir y dirigir.

Mientras tanto no ha existido tal unión, como ya lo han declarado publicamente varios miembros de la fracción política que aclama como candidato al Lic. don Máximo Fernández.

EL PAIS POR EL PAIS MISMO

III

Eugenio Pelletan comenta, sin disputa, con inteligencia los derechos del hombre en un libro tan conocido como popular en Hispano América, en el siglo que ha concluido con las más grandes y ruidosas manifestaciones de la cultura francesa, cuya resonancia es no escasa ni desperdiciada por modo alguno en nuestro mundo llamado por sus horizontes ilimitados de juventud y su riqueza colosal á ser el emporio del comercio, el centro admirable del adelanto en las postrimerías de Europa, en la cual la miseria ha-

ce plétora de estertores sensibles á cada paso de la lucha gigantesca que la misma entraña en el camino de los pueblos en viaje. En la misma expresión del sabio profesor citado con simpatía, deuda merecida de nuestros estudios, échase de ver claro cuán necesario y digno de todo crédito es el concepto de la patria, no obstante la tendencia expansiva del carácter francés que la misma encierra y derrama á torrentes en cada página sabia del autor que así ahonda como aplaude todo impulso que el hombre intenta, bien realizan en su provecho.

Así no embargue la teoría que aquí se compulsa en virtud de una grave necesidad de la conservación y propio engrandecimiento en la totalidad y la especialidad de los pueblos hispanos y del nuestro en el Continente y en sus islas y mares, cuyo exclusivo dominio nos corresponde y debemos sostener con timbre y orgullo como los griegos mantenían incólume su escudo así en las termas en las cuales Leónidas pereció como en Salamina donde Milciades alza enhiesto el triunfo de sus armas esclarecidas por el genio de la victoria.

No hace mucho tiempo, ayer mismo, el germano torturaba en La Guaira, en Puerto Cabello y Maracaibo, al guajiro suramericano compañero de José Páez que vence al enemigo aun en su retirada y de Bolívar que independiente con su genio cien pueblos del Continente, haciendo exclamar al capitán de San Carlos la expresión de su poder con el "mientras haya un rifle en San Carlos, el fuerte no se rendirá".

Por otro lado, no es despreciable el hecho frecuente de que Europa no nos remite en cada envío que de su comercio nos hace sino géneros de mal gusto, muebles desempleados en sus pueblos, drogas perjudiciales, vinos teñidos con anilina y campeche, cerveza y licores destemplados de todo buen tono; en lo cual parecé oírse siempre la risa burlona del tratamiento de indio aplicado al habitante de este mundo durante un siglo, no obstante que los americanos les han mandado con placer sus maderas, sus aves, sus ricos y raros animales, los productos de su agricultura, con la dádiva común no desmentida de un asiento cómodo en su propio y generoso hogar.

En cuanto á nosotros basta mirar al rededor nuestro en Costa Rica para comprender cómo los gobiernos han enajenado el territorio á varias compañías extranjeras, la del Ferrocarril al Atlántico, la United Fruit, la River Plate, la Mina de tres Amigos en Liberia y la del Guacimal en Puntarenas, las cuales extraen del país el dinero que rinden; siendo semejante perjuicio en contra de la soberanía nacional notable ahora como sucedía antes en la Mosquitia, territorio de Nicaragua, en la comarca de Limón, sin hallar modo de esconder que todos esos negocios comprenden con otros de la misma índole pri-

vilegios y excepciones de una significación ruinoso para la integridad no sólo de nuestro país sino de Centro América.

Por lo mismo no es oscuro comprender el motivo porque los hombres que en una forma ú otra hayan tomado participación en esos negocios, bien como diputados, sea en su condición de ministros de Estado deben desaparecer de la política á fin de que hombres por completo divorciados de las responsabilidades consiguientes gobiernen el país de un modo expedito y libre de todo compromiso.

San José, 11 de marzo de 1904.

GUILLERMO OBANDO.

COSILLAS

(Véase "El Derecho" de el 14)

Muertos son los que por vivir se mueren.....

(Refrán del Diablo.)

Ha visto ú oído el público en alguna ocasión, ó tiempo, ú oportunidad á una doña Rosario que con un suspiro apague tres candelas?

Debe ser ése, suspiro de elefante ó cuando más de hipopótamo.

No tiene nada de extraño que quien tales suspiros lanza tenga "una voz muy gramatical".

Efectos de corrección que no de caja.

¿Qué culpa vámosle á echar al señor literato? El "cálamo currente" obliga.

Pero obliga más la dirección de un periódico para que no se verifiquen tales henchimientos.

FIGARITO.

POR ESOS MUNDOS

Londres, 13.—Parece que no está enteramente unánime la oposición relativa al triunfo de submarinos sobre acorazados en los simulacros que se verificaron el martes próximo pasado en las aguas de Portsmouth; es verdad, sin embargo, que los jueces fueron en favor de los submarinos, confesando que fueron hundidos 4 acorazados. Los oficiales de los submarinos que participaron en la batalla figurada y los expertos de Plymouth, quienes han estado estudiando y experimentando el problema de guerra sumergida por varios años, están de acuerdo de que el submarino es una arma de agresión terrible pero hay disputa relativa al éxito alcanzado por él en las simulacros del martes. Un oficial quien ha dedicado muchos años al estudio del problema, manifestó que los ensayos últimamente hechos, fueron los más extensos que se han visto en el referido ramo y demuestran que para la defensa de la costa y puertos, el submarino es arma altamente mortífera.

San Petersburgo, 13.—Se alega que las bombas de Lidita que usaron los japoneses en el último bombardeo á Puerto Arturo no reventaron. Dispararon ellos doscientas de éstas sin causar mayor daño. Las fortalezas rusas no gastaron ni la décima parte de sus proyectiles que los japoneses. Los rusos economizan todo lo posible su parque, disparando solamente cuando hay probabilidad de dar en el blanco. Hace algún tiempo el "Herald" publicó un despacho recibido del

Almirante Alexieff, anunciando que los navios japoneses sufrieron considerables averías durante el bombardeo de Puerto Arturo. El telegrama en referencia fué suprimido. La noticia en él contenida ya está confirmada por varios viajeros procedentes de Nagasaki que llegaron á Shangay: aseguran éstos que todos los diques de construcción del Japón están ocupados por navios de guerra que están componiendo.

París, 13.—En una almoneda que efectuóse en el Hotel Drouot, un autógrafo escrito por Napoleón en Santa Elena, realizó la suma de 300 francos. Una carta escrita por Benjamín Franklin á Mr. Strachan, redactor de Londres, felicitando á Inglaterra por la celebración del Tratado de París y refiriéndose á Francia como Nación pérfida, realizó la suma de 165 francos. Otra del mismo dirigida á Washington, recomendándole á Mr. Fonteuin, realizó 135 francos.

Nueva York, 13.—Anoche se encontró en el Estudio que ocupaba en vida, el cadáver de Domingo Bolívar, pintor sudamericano había puesto fin á sus días tomando cianuro de potasio. Dejó dos cartas, la una para el Ministro de Argentina en Washington, la otra al cónsul de Colombia en esta ciudad. Bolívar gozaba de gran fama como pintor de retratos, habiendo estudiado en París bajo la dirección de maestros como Bougereau q' pintó el retrato de cuerpo entero del Gral. Wood que está colgado en la Secretaría de Guerra y de la señora Merou esposa del Ministro de Argentina. Fué muy bien conocido en la alta sociedad de Washington.

Nueva York, Notician de Colón que el vapor francés que arribó á dicho puerto esta mañana, trae noticia de la última expedición enviada por Colombia á Jutumati. Tuvieron que regresar á Cartagena 80 hombres debido á enfermedades. El Gobierno ya desiste y prohíbe definitivamente toda actitud de atacar á Panamá en lo sucesivo. Háyanse de regreso para Bogotá 9000 hombres de tropa colombiana.

Berlín, 13.—La madre del Rey Alfonso hace poco escribió al Emperador Guillermo manifestándole que quería presentarle á su hijo. Obediente á este deseo su Majestad, tocará en el puerto Vigo, donde recibirá abordo del vapor Hoenig Albert el joven Rey de España.

Puerto Arturo, 13.—Durante el bombardeo del jueves, varios de los proyectiles japoneses reventaron en las calles. El daño sufrido es relativamente insignificante. Un acorazado de combate japonés alcanzado por los proyectiles rusos, retirándose despacio fuera del alcance de las baterías.

Berlín, 12.—La Gaceta de Colombia publica un telegrama de Thera el cual avisa que á solicitud del Gobierno ruso, el Gobierno pérsico ha adoptado la medida para conectar el sistema telegráfico de Persia con el de Rusia. Agrega el despacho que se consideraba inevitable un conflicto entre Rusia é Inglaterra. El Emperador Guillermo partió esta noche con dirección á Bremen, donde se embarcará para el Mediterráneo. Avisa el corresponsal del "Tageblatt" en Madrid que el Emperador celebrará una conferencia con el Rey Alfonso de Vigo donde el Rey de España se embarcará abordo del Príncipe Alberto en su carácter no oficial, sería difícil exagerar la excitación que ha motivado la abrogación por el gobierno alemán de la ley antijesuita. Es verdad que la ley fué aprobada por el Reichstag, pero se considera una manifestación platónica para agregar al partido católico cuyos 103 votos en dicha Cámara lo hace factor con que se tiene

que contar. Sin embargo todo el mundo confiaba en que el Consejo Imperial anularía lo hecho por el Reichstag. De todas partes del Imperio notician manifestaciones de protesta.

Valparaíso, 12.—Por un millón de libras esterlinas un sindicato inglés ha comprado las ricas minas situadas en Faral y Chumbral. El Duque de los Abruzzos es objeto de muchas atenciones en este país. El Ministro del Interior le ha enviado a visitar su casa de campo. Las señoras de la colonia italiana le presentaron una hermosa bandera de seda. Mañana embarcarse a bordo del navío Ohiggins el Ministro del Interior Rafael Errázuriz acompañado de una numerosa comitiva. Va a las provincias septentrionales con el objeto, según se alega, de investigar la causa de la inquietud que actualmente reina entre los operarios de los depósitos de salitre.

Varios de los más importantes periódicos dirigen amargos ataques contra el gobierno alegando que el viaje de Errázuriz tiene relación con las elecciones y que implica grandes gastos para la nación. Será inaugurada mañana la estatua de Cristo que se ha colocado sobre la línea divisoria entre Chile y Argentina en conmemoración del tratado de paz celebrado entre los dos países. Continúan aún las negociaciones para la venta de los navíos de guerra, pero parece que no se ha hecho nada todavía. Se dice que los Ministros no se atreven a convocar una reunión del Congreso para pedirle la necesaria autorización, pues temen salir derrotados.

San Petersburgo, 12. En un despacho al Emperador, el Almirante Alexieff dice: El Almirante Makaroff Comandante de la flota rusa informa lo siguiente: Los 6 torpederos que zarparon la noche del 10 encontraron los torpederos del enemigo acompañados de cruceros. Libróse reñido combate. El destroyer Vlastini lanzó un torpedero que hundió uno de los torpederos japoneses. En camino otra vez para Puerto Arturo el destroyer ruso Stereguschitchi sufrió averías en la maquinaria y comenzó a hundirse. Los navíos Novik y Boyarin acudieron a su auxilio, pero el destroyer fué rodeado por cruceros enemigos, y como se aproximaba la escuadra de acorazados enemiga, no fué posible salvarlo. Una parte de los tripulantes fué capturada y la otra se ahogó. A la una de la madrugada 14 navíos enemigos se presentaron frente al puerto y dieron principio a un tremendo bombardeo que duró hasta la una de la tarde. Se calcula que el enemigo disparó 154 proyectiles de 12 pulgadas de diámetro, pero las averías sufridas por nuestros navíos son insignificantes. Hubo un soldado muerto y un oficial y 4 soldados heridos.

Pin Yang, vía Seúl.—Se ha prohibido a los corresponsales extranjeros avanzar más allá de ésta, pues dicen las autoridades militares que nada de importancia aconteció antes del 28 del presente. Esta plaza está completamente ocupada por los japoneses.

El General Kunemeno, Comandante de las fuerzas que ocupan esta villa, partió ayer con dirección hacia el Norte llevando consigo el resto de la fuerza. Todos los cuarteles están ocupados por la tropa japonesa. La huida de los aldeanos hace imposible obtener noticias de Corea.

Seúl, 13.—El crucero americano "Cincinnati" zarpó el sábado para traer los refugiados del distrito de Ping Yang. Se han librado varias escaramuzas al Norte de Anjú entre batidores japoneses y rusos, pero no se ha verificado todavía un encuentro formal. Ya no se preocupa por la actitud amenazante de la Sociedad de Buhoneros de Seúl, pues la autoridad

japonesa ha adoptado todas las medidas necesarias para impedir un levantamiento.

Tient Sin, 13.—La flota japonesa atacó a media noche las fortalezas, bahía y villa de Puerto Arturo. El bombardeo continuó incensantemente hasta las 2 y 30 p. m. del jueves. Algunos navíos bombardearon los de la bahía de la Paloma, colocando sus proyectiles dentro de la villa menor, matando varios rusos. Se dió orden a la flota rusa de salir y atacar a la japonesa a las 5 de la mañana del viernes, pues el almirante Makaroff es partidario de la táctica ofensiva. El "Reztvizan" fue llevado al remolque al puerto interior pues sufrió otras averías en el combate del jueves.

New York, 12.—Durante la semana que fina hoy, hubo 1,000 defunciones de pulmonía. Dicen los médicos del departamento de salud pública que esta enfermedad jamás ha reclamado tantas víctimas durante el mismo período en la historia de esta ciudad. La semana anterior hubo 460 defunciones de pulmonía.

Santo Domingo, 12.—Ayer arribó a este puerto el crucero auxiliar americano "Mayflower", trayendo a su bordo el Almirante Dewey, el Comandante Laylor y el subsecretario de la armada Francis Lormiss, como se hicieron preparativos para recibirles con los debidos honores, se sintió gran chasco cuando se supo que no habría visita oficial. El Mayflower zarpó anoche con destino a Kingston.

Los Estados Unidos se declaran neutrales

El Gobierno nacional publica una proclama declarándose liberal

EXTRACTO DE LAS DISPOSICIONES MAS IMPORTANTES

PROCLAMA

Resultando que desgraciadamente existe la guerra entre el Japón de una parte y Rusia de la otra;

Resultando que los Estados Unidos se encuentran actualmente en relaciones amistosas con ambos poderes contendientes;

Resultando que es deber, etc., etc., declaro y proclamo Yo, Teodoro Roosevelt, Presidente de los Estados Unidos de Norte América, etc., etc., que los siguientes actos quedan terminantemente prohibidos, bajo severas penas, dentro del territorio y jurisdicción de los Estados Unidos:

1.—Aceptar una comisión ó ejercerla, para servir a cualquiera de los beligerantes, ya sea por mar ó por tierra.

2.—Ingresar al servicio de los beligerantes como soldado, marinero ó tripulante de un buque de guerra, ó corsario.

Siguen otras disposiciones en que se prohíbe armar expediciones en territorio nacional ó que esté bajo su jurisdicción, con el fin de ayudar a cualquiera de los beligerantes.

Se prohíbe a los beligerantes el uso de las aguas bajo la jurisdicción nacional, para maniobras belicosas ó prepararse en ellas para verificar ataques ó dar batallas.

Los buques beligerantes, no podrán hacer provisiones de guerra en ningún puerto nacional, permitiéndoseles sólo la toma de carbón con auencia de las autoridades.

En los números 1 y 2 de una disposición subsiguiente, se hace pública la garantía de la propiedad de los beligerantes, cuando la misma consta de bienes muebles transportados por buques neutrales.

Se ordena que toda persona dentro del territorio sujeto a la jurisdicción nacional, debe mantenerse imparcial y no participar directa ó indirectamen-

AMERICAN STYLE'S SHOES

Mr. F. M. H. Wood, "Wood's Book Store", es mi agente para el Limón y las Líneas de la Zona Atlántica. Órdenes recibidas por su medio serán objeto de mi especial atención y cobradas a los mismos precios que para la capital y libres de porte.

Ofrezco mis servicios a los señores curtidores para el depósito y venta de suela en comisión, además de la gran cantidad que consumo. Mi larga práctica y gran clientela aseguran el éxito.

Surtido permanente del famoso calzado que se manda a todas partes, "libre de porte."

EMILIO ARTAVIA.

te en dicha guerra; y además, que los privilegios a que tengan derecho los beligerantes y sus buques les deben ser dispensados por igual é imparcialmente.

Termina la proclama repitiendo a los que se encuentren bajo la jurisdicción y protección nacional, el deber en que están de observar la más estricta neutralidad en el conflicto presente entre Rusia y el Japón y que todos aquellos que violen los preceptos de esta proclama, perderán el derecho a la protección que dispensará la nación a los que la observen.

Información y crítica

¡OH! INJUSTICIAS

La Liga de Obreros que con tanto denuedo trabajó por el actual gobierno, y que tan agasajada fué en los tiempos primeros de esta Administración; ha sufrido un terrible golpe, sus candidatos para la diputación fueron rechazados.

¿Por ventura no eran tan ciudadanos como los otros candidatos? ¿Será por que son artesanos? Desengañaos, señores de la Liga, fuisteis no más que el peldaño por donde treparon los que estan arriba; y ahora sois elemento muerto, para el Gobierno no tenéis ya significación alguna.

¡Ese es el pago que os han dado!

VIAJERO

Se va, rumbo a Colombia de donde lo llama imperiosos motivos de familia un intelectual querido: Emiliano Hernández.

El culto escritor nos visitó hoy, y nos dijo que sentía en el alma dejar a Costa Rica, la tierra más bella de América según sus propias palabras.

Durante la corta estada del genial venezolano, su presencia ha sido objeto de simpatías y aplausos.

Le deseamos un viaje muy feliz HOY

tuvimos el gusto de ver al venerable anciano general Correo, una de las personas más ilustres de la nueva República de Panamá y que quiere a Costa Rica, como a su patria: motivos por los cuales, EL CENTINELA le presenta este cordial saludo.

LEEMOS EN

"El Noticiero": EL CENTINELA. "Este diario fernandista ha sido comprado por el Ldo. don Ramón Zelaya". Eso es absolutamente falso y falso es también que EL CENTINELA sea fernandista. Llámesele en buena hora republicano, pero no se le tilde de personalista.

Al Dr. Zelaya, si es cierto que lo contamos en el número de nuestros más distinguidos colaboradores.

POR LA HIGIENE

En la Avenida 3ª, frente a la "Palmería del Limón", hay unas casas de un señor Leitón en donde la higiene anda muy mal, pues en el interior, ó sea en el patio de dichas casas existe un caño que está completamente obstruido por lo que las aguas se estancan y se corrompen con grave perjuicio para los inquilinos que habitan en dichas casas.

ALERTA!

Son varias las casas de juego que existen en esta ciudad con grave perjuicio de los incautos que van a depositar en esas casas el salario de su familia. La policía debe tomar serias medidas para extirpar ese vicio que tiene raíces tan hondas entre nosotros.

CORAZÓN JOVEN

Se llamará así una nueva obra del eminente escritor Don Rafael Angel Troyo. Troyo no es el Vargas Vila de Centro América, pero sí vale mucho para sus amigos. Bienvenida sea esa nueva obra!

Á "EL CENTINELA"

Lamentamos la renuncia de Wenceslao de la Guardia, y sentimos que ésta no se admitiera antes. ¡Ya Limón comienza a respirar! Don Bagaces don Chévez, don Baldioceda y tres ó cuatro más, ¿qué harán? Ya las cosas han cambiado.

Limón está alegre y canta alegría. Su amigo. Remigio Destinvi. Limón, Marzo 11 de 1904.

LA BOTICA ALEMANA

Participa a su numerosa clientela que por motivo de haber llegado una considerable existencia de drogas y medicinas, ha tenido que buscar un local más amplio, trasladándose a la casa de doña Paulina de Lahmann, entre el Banco Anglo y la galería fotográfica de Mr. Rudd, calle del Tranvía.

HERNÁNDEZ HNOS.

HEMOS

recibido la siguiente atenta participación:

Leona Aguilar participa a U. el matrimonio de su hija Angelina con el señor don Enrique Mc. Adán que se verificará el 19 del corriente.

Puntarenas, Marzo de 1904.

AVISOS NUEVOS

¿PORQUE....

Se conservan casi indefinidamente algunas de las buenas cervezas extranjeras?

1º Porque son fabricadas de una manera "científica é irreprochable," con materiales de primera calidad, sin falsificaciones de ningún género.

2º Porque no contienen ni "levadura ni bacteria", que, como es sabido, son causa de la alteración de toda sustancia orgánica, y "origende muchas enfermedades".

LA CERVEZA DE GUADALUPE también realiza estas condiciones. No contiene sustancias alterables, ni bacterias de ningún género, razón por la cual se la reconoce como bebida "verdaderamente higiénica" y se la recomienda y estima cada día más.

GUADALUPE BOTICA ORIENTAL
Teléfono 218 Teléfono 227.

JULIA O. DE HERRERA

—OBSTÉTRICA—

Ofrece sus servicios profesionales

Dr. Felipe Gallegos

CIRUJANO DENTISTA
De la Universidad de Michigan
Ha trasladado su oficina a la casa del Doctor Carit, frente al Palacio del señor Obispo.
Horas de oficina de 8 a. m. a 4 p. m.

UNITED FRUIT CO.

DEPARTAMENTO DE GANADO

AVISO A LOS DESTAZADORES

En el potrero COLECCION, situado 100 metros al Este del Matadero Municipal de esta ciudad, habrá todos los días ganado gordo para vender barato y al contado. Las personas que deseen comprar uno ó más novillos se servirán indicarlo á este Departamento.

R. CASTRO F.

San José, 19 de Diciembre.

LA UNION DE LAS FABRICAS

CASIMIRES

SASTRERIA MUÑOZ HERMANOS SASTRERIA

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado. — Cuenta con un cortador moderno.

AL CONTADO — y — MUY BARATO

Venta al por mayor á precio de fábricas. — Calle central, Sur, nos. 31 - 32. — Contiguo á la Botica del Comercio.

LA NACIONAL

Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

ESTAMOS EN TIEMPO DE ECONOMIA

Conocida de viejo es esta Fábrica, el público la favorece por la EXCELENCIA de sus productos cada día mejores, por la calidad de tabaco, y por agradar al consumidor **VENDE SIEMPRE MUY BARATO**

En todos los establecimientos de comercio de esta capital hay constantemente surtido variado, y los comerciantes de provincias pueden dirigir sus pedidos á La Mascota, E. PAGES y C^o ó á ELOY GONZALEZ.

PIGRES

BOCA DEL RIO GRANDE

HOY PROPIEDAD DE VICENTE CORTES

Quien ofrece toda clase de comodidades en ese pintoresco y saludable lugar. Cuenta además, con caballos magníficos y vehículos para alquilar á precios reducidos á todos los que quieran ir á tomar los baños á Pigres. Tendrá siempre pescado fresco.

Hoy más que nunca les conviene á los excursionistas ir á pasar unos cuantos días á aquél precioso lugar. Los baños de mar están instalados con un buen hotel y cantina á la europea. Acercándose la Semana Santa, desde hoy atiende órdenes para los que quieran divertirse en Pigres, y pueden dirigirse á Santo Domingo de San Mateo, por correo ó telégrafo.

Cerveza negra, marca

ESTRELLA

CERVEZA TRAUBE
LAGER BEER

BEST STOUT PORTER

LA CERVECERIA NACIONAL

"EL AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas según procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas EXCLUSIVAMENTE de MALTA y LÚPULO de las MEJORES CLASES sin ninguna adulteración.

Diríjanse las órdenes á

JORGE CASTRO y C^o

INCENDIO

Ismael Solís dueño de "La Negra Curra" del Mercado, ofrece al público y á su clientela en general, gran surtido de granos frescos, aceites, bacalaos y queso. Ahí encuentra lo que usted desea á precio de quema.

GRAN ALMACEN DE MUEBLES

Escritorios automáticos para máquinas de escribir los que hay de gran número de varias formas y precios. Cedro amargo ceco, concluidos. Estos escritorios no están clavados, todo está endientado.

Avenida Central, Cuesta de Moras N^o 531.

JORGE MORALES BEJARANO.

DR. E. A. FRIIS

DENTISTA AMERICANO

DEL COLEGIO DENTAL DE CHICAGO

Aviso: Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fué de Don Telesforo Alfaro, Calle del Tranvía, á donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

Todas las operaciones ejecutadas sin dolor

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.

DENTADURAS LO MAS DURABLES Y ARTISTICAS

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos para EXTRAER COMPLEMENTAMENTE SIN DOLOR.

Para la gente que habita en el campo les aviso que tengo la oficina abierta los días domingo y los días de fiesta.

DR. E. A. FRIIS
CIRUJANO DENTISTA

HORAS DE OFICINA: 7 a. m. y 12 á 5 p. m.

SE ALQUILA

En Cartago una casa grande, amueblada y con instalación de luz incandescente. Situada 125 varas al Sur del Parque Central.

Dará razón doña María E. v. de Cooper en San Pedro del Moján.

Una casa cómoda, elegante é higiénica

Puede construir el que compre un lote que se vende, al precio escandalosamente barato, de $\$$ 1.00 VARA CUADRADA **PERO AL CONTADO.** Está situado cerca de la Aduana, el lugar más bonito é higiénico de San José; consta de 625 varas cuadradas (12 1/2 por 50.) Entenderse en la casa N^o 345, Calle 20 Sur.

Tip. de "El Centinela"